



تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر "1" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تمنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

مقاصد البحث العلمي وضوابطه في التراث الإسلامي

د. عكوش عزيزة؛ جامعة أكلي محمد أولحاج، البويرة (الجزائر)

نماذج من السنة في تقييد الحريات الشخصية وأثرها في تحقيق السلم والسلام

د. عبدالعظيم خليل عبدالرحمن الدخري؛ كلية الآداب، جامعة كردفان (السودان)

قواعد التقدير الشرعي

أ.د. سباعي محمد؛ جامعة الشارقة (الإمارات)، سلطان المهيري مريم؛ جامعة جيمرا (الإمارات)

آليات تسوية المنازعات في العقود الالكترونية في الفقه الاسلامي و القانون الجزائري

ط.د. بن زرقة خنساء؛ جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)

تخريج الفروع على الفروع و تطبيقاته في النوازل المعاصرة

ط.د. إيتوري هشام؛ معهد أصول الدين جامعة الزيتونة (تونس)

الأسانيد والإجازات عند صوفية الجزائر من خلال المخطوط: الإمام محمد بن علي الخزوي نموذجا

ط.د. حمودة هاجر؛ جامعة الجزائر 1، أ.د. بودقزدام عمران، جامعة الجزائر 1 - (الجزائر)

ISSN: 2170-189X

EISSN: 2602-7208

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (Shari'a)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

مجلة البحوث العربية والدراسات الإسلامية

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية

مجلة علمية أكاديمية دولية محكمة

تصدر عن مخبر الشريعة

جامعة الجزائر "1" بن يوسف بن خدة (كلية العلوم الإسلامية)

تعنى بالبحوث والدراسات الإسلامية

السنة 1444هـ الموافق لـ 2023م، السادسي الأول، المجلد 15، العدد 2

المدير مسئول النشر ومدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر:

أ.د. أحمد معبوط

رئيس التحرير:

أ.د. أحمد معبوط، maabouta@gmail.com

سكرتير التحرير

نبيلة بن بورنان، nabila.sredaction.fsi@gmail.com

حنان حارود، revue.universite@gmail.com

المحررون المساعدون:

- أ.د. قارة ناصر، جامعة أم القرى، المملكة العربية السعودية، nacer.63@hotmail.com
- بيرم عبد المجيد، جامعة أم القرى، المملكة العربية السعودية، birem61@yahoo.fr
- د. شوقي نذير، جامعة غرداية - الجزائر، chaouki.nadir@gmail.com
- د. مسعود فلوسي، جامعة باتنة 1 - الحاج لخضر - الجزائر، messaoudfeloussi@yahoo.com
- د. إبراهيم رحمانى، جامعة الوادي - الجزائر، rahmani-brahim@univ-eloued.dz
- د. داودي عد القادر، جامعة وهران 1 أحمد بن بلة - الجزائر، daoudikader@gmail.com
- أحمدي الشيخ التجاني، جامعة نواكشوط - موريطانيا، tijani1985@yahoo.com
- سمير جاب الله، جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية، الجزائر، djaballahsamir@msn.com
- بن عزوز عبد القادر، جامعة الجزائر 1 الجزائر، aek1966@gmail.com
- محمد عبد الحليم بيثي، جامعة قطر، halimbichi@ymail.com
- محمد شهيد، جامعة محمد 1 وجدة - المملكة المغربية، med.chahid@gmail.com
- صالح نعمان، جامعة الملك خالد - أبها، السعودية، salahnaamane@gmail.com
- نور الدين عباسي، جامعة الجزائر 1 الجزائر، noureddine.abassi.FSI@gmail.com
- هبشان حسن سالم، جامعة الشارقة - الإمارات العربية المتحدة، habshan@hotmail.com
- بلحاجي عبد الصمد، جامعة أبو بكر بلقايد - تلمسان، الجزائر، belhadji75@hotmail.com
- بن لحسن بدران، مركز ابن خلدون، جامعة قطر، bbenlahcene@gmail.com
- عبد الحكيم مالك، جامعة الملك خالد بالمملكة العربية السعودية، abdalh109900@gmail.com
- أبو سمحة د.عبد السلام، جامعة الوصل، الإمارات العربية المتحدة، abusaamhaa@gmail.com
- ناصر يوسف، الجامعة الإسلامية العالمية ماليزيا، youcef.nasser@gmail.com
- أحمد عبد الصبور الدلجاوي، كلية الحقوق - جامعة أسيوط، abdelabour19@gmail.com
- فرحان المساعيد، جامع ال البيت - المملكة الأردنية الهاشمية، fmasaed@gmail.com
- محمد الداو عبد القادر، جامعة نواكشوط العصرية موريتانيا، mohamed_dah@yahoo.fr
- مصطفى العربي، كلية القانون، جامعة المرقب- ليبيا، mustafakhaled68@gmail.com

عبد الله طرابزون، كلية الإلهيات، جامعة إسطنبول- تركيا، atrabzon@istanbul.edu.tr
عدنان قحطان، جامعة تكريت - العراق، adnan_qahtan@tu.edu.iq
عبد الحلیم قابة، جامعة أم القرى المملكة العربية السعودية، hassen1962@gmail.com
خروبوات محمد، جامعة القاضي عياض، المملكة المغربية، khamed01@gmail.com
خلفي وسيلة، جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر، khelfi66@yahoo.fr
عدمان عزيز، جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر، azizadmane@hotmail.com
جدي عبد القادر، جامعة العلوم الإسلامية الأمير عبد القادر (الجزائر)، djedikader966@gmail.com
يحيى سعدي، جامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة - الجزائر، syazid66@yahoo.fr
محمد هندو، جامعة البويرة، medhindou@gmail.com

قواعد النشر في مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية

- 1- أن يتميز البحث بالأصالة والعمق ويضيف جديدا إلى المعرفة.
- 2- أن يلتزم الباحث بالمنهج العلمي شكلا وموضوعا.
- 3- أن لا يكون البحث قد سبق نشره، أو أرسل إلى جهة أخرى للنشر، وأن لا يكون مستلا من مذكرة تخرج، أو رسالة علمية جامعية (ماجستير أو دكتوراه).
- 4- أن يكون البحث مركزا، وفي حدود 30 صفحة (A4) على الأكثر، ويكون مرقونا على جهاز حاسوب ببرنامج وورد (word) بخط Sakkal Majalla وحجم الخط 15 للمتن و10 للهامش. (تراجع ملفات المجلة على موقعها)
- 5- أن تكون هوامش البحث في أسفل الصفحة، أما الملاحق وقائمة المراجع فتوضع في آخر البحث.
- 6- يستهل البحث بملخص باللغتين العربية والإنكليزية في حدود 8 أسطر، وبكلماته المفتاحية.
- 7- تخضع البحوث المرسله إلى إدارة المجلة قبل نشرها للتحكيم بشكل سري من قبل محكمين فأكثر أعلى رتبة من صاحب البحث أو أقدم منه ترقية.
- 8- تقوم إدارة المجلة بإخطار أصحاب البحوث بالرأي النهائي للمحكمين بخصوص بحوثهم، لكنها لا تلتزم بتبرير الرفض إن حصل. وتعاد البحوث التي يرى المحكمون وجوب إجراء تعديل أو إضافة عليها إلى أصحابها مصحوبة بملاحظاتهم كي يعملوا على إعدادها نهائيا للنشر. كما يلتزم الباحث إذا قبل بحثه بإدخال قائمة مراجعه على البوابة الجزائرية للمجلات العلمية (asjp) كما هو مطلوب.
- 9- يمنع إعادة نشر أي موضوع من موضوعات المجلة إلا بإذن كتابي من إدارتها.
- 10- ما ينشر في المجلة يعبر عن رأي كاتبه، ولا يمثل بالضرورة رأي المجلة أو إدارتها.
- 11- ترسل البحوث حصريا عن طريق البوابة الجزائرية للمجلات العلمية ASJP ورابط المجلة فيها هو:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/264>

الرقم الدولي:

ISSN : 2170-189X

EISSN : 2602-7208

ملاحظة: التواصل مع إدارة المجلة للنشر لا يكون بالبريد العادي.

العنوان: مخبر الشريعة، جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة، 02 شارع ديدوش مراد، الجزائر.

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

المديرية العامة للبحث العلمي والتطوير التكنولوجي

مخابر البحث

جامعة الجزائر 01 بن يوسف بن خدة 01 Université d'Alger

مخبر الشريعة - 11-chariaa Laboratoire de recherche :

Agréé par arrêté ministériel : 42/05/02/2001

Intitulé du Labo : Université d'Alger 01Bt Mathématiques

محتويات العدد

11. ص. الافتتاحية بقلم رئيس تحرير المجلة.....
▪ أ.د. أحمد معبوط، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)
13. ص. قواعد التقدير الشرعي.....
▪ أ.د. محمد سماعي؛ جامعة الشارقة (الإمارات)
▪ د. مرم المهيري؛ جامعة جميرا (الإمارات)
43. ص. رعاية الفاصلة القرآنية: أساليبها والأغراض المقترنة بها من خلال تفسير ابن عاشور.....
▪ د. الطيب صافية؛ جامعة باتنة 1، (الجزائر)
▪ أ.د. نورة بن حسن؛ جامعة باتنة 1، (الجزائر)
75. ص. روابط الانتماء الوطني وآليات تفعيله: رؤية تأصيلية في ضوء القرآن الكريم والسنة النبوية.....
▪ د. رضا إبراهيم عبد الجليل، جامعة الشارقة (الإمارات)
▪ د. وائل طه حجازي؛ جامعة الأزهر (مصر)
99. ص. السنة والشريعة.....
▪ د. أميمة رزاق؛ جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة، (الجزائر)
123. ص. دور الفيس بوك في تعزيز خطاب الكراهية داخل المجتمعات المسلمة: دراسة تحليلية لصفحة حوارات بين
شبهات المستشرقين المبتوثة في ترجماتهم لمعاني القرآن الكريم: دراسة مقارنة لبعض الترجمات
الفرنسية.....
▪ د. خالد عثمانين؛ جامعة خميس مليانة (الجزائر)
143. ص. مقاصد البحث العلمي وضوابطه في التراث الإسلامي.....
▪ د. عزيزة عكوش؛ جامعة ألكلي محند أولحاج - البويرة (الجزائر)
165. ص. نماذج من السنة في تقييد الحُرَّاتِ الشَّخْصِيَّةِ وأثرها في تحقيق السلم والسلام.....
▪ د. عبد العظيم الدخري؛ جامعة كردفان (السودان)
185. ص. تأديب الزوجة الناشز بالضرب بين الإباحة والتقييد: "دراسة فقهية مقارنة بقوانين عقوبات بعض الدول
العربية".....
▪ د. دليلة براف؛ جامعة الشارقة (الإمارات)

حكاية الإجماع في جرح الزُواة وتعديلهم عند الإمام البيهقي(458هـ) من خلال كتابه "الخلافيات بين الإمامين الشافعي وأبي حنيفة وأصحابه"-دراسة نقدية تحليلية-.....ص.211

▪ بشلاغم براهيم، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

▪ أ.د محمود مغراوي؛ جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

الكليات الأصولية وأثرها في توجيه التجديد الأصولي - كليات النخل الأصولي عند الشاطبي أنموذجًا-.....ص.247

▪ شرقي فيصل؛ جامعة محمد بوضياف - المسيلة (الجزائر)

▪ أ.د موسى بن سعيد؛ جامعة محمد بوضياف - المسيلة (الجزائر)

حكم التقاضي الإلكتروني في الشريعة الإسلاميةص.275

▪ علي النقي؛ جامعة الشارقة (الإمارات)

▪ أ.د محمد علي سميران؛ جامعة الشارقة (الإمارات)

نهاية العالم في اليهودية المسيحية" الملك الألفي أنموذجًا".....ص.313

▪ زيلي ضاوية؛ جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

▪ أ.د عبد الغني عكالك؛ جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

إسهام الناظر الوقفي في إدارة جائحة كوفيد19 على الصعيد الصحي: دائرة الأوقاف بإمارة الشارقة أنموذجاً.....ص.333

▪ علياء العويس، جامعة الشارقة (الإمارات)

▪ أ.د حسن الرفاعي، جامعة الشارقة (الإمارات)

الأسانيد والإجازات عند صوفية الجزائر من خلال المخطوط -الإمام محمد بن علي الخروبي نموذجًا-.....ص.365

▪ هاجر حمودة، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

▪ أ.د عمران بودقزدام، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

الخلاف النازل في المذهب المالكي ونماذجه بين ابن القاسم وأشهب.....ص.393

▪ جيلالي بوخنفوس، جامعة تلمسان (الجزائر)

▪ أ.د ماحي قندوز؛ جامعة تلمسان (الجزائر)

- النوافذ الإسلامية في المصارف الجزائرية كآلية لتقليص الكتلة النقدية في السوق الموازية.....ص.419
- وسام صافر؛ جامعة حسيبة بن بوعلي بالشلف (الجزائر)
 - مغنية موسوس، جامعة حسيبة بن بوعلي بالشلف (الجزائر)
- ظاهرة التحول الديني عند المستشرقين، أوريل سايمنسون أنموذجا.....ص.455
- هبة قراش؛ جامعة وهران 1 أحمد بن بلة (الجزائر)
 - د. مراد بلخير، جامعة وهران 1 أحمد بن بلة (الجزائر)
- التعريف بالشيخ عبد الرحمن الصاروخاني وكتابه ترجيح البيّنات في الفتاوى.....ص.491
- إبراهيم محمد المراد؛ جامعة الشارقة (الإمارات)
 - د. سامية طه، جامعة خورفكان (الإمارات)
- الرواة المعدّلون أو الموثّقون عند الإمام البخاري في " التاريخ الكبير " المسكوتُ عنهم عند الإمام ابن أبي حاتم في " الجرح والتعديل ".....ص.517
- إسماعيل الطويل؛ جامعة الشارقة (الإمارات)
 - فاطمة الزهراء عواطي؛ جامعة الشارقة (الإمارات)
- الدرس الفقهي في الجزائر بين 1500م-1830م من خلال موسوعة تاريخ الجزائر الثقافي (قسم التأليف الفقهية).....ص.551
- تمام رماقي؛ جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)
- موقف فقهاء قورارة وتوات من الغزو السعودي دراسة فقهية تاريخية.....ص.577
- عبد العزيز موساوي؛ جامعة غرداية (الجزائر)
- تخريجُ الفروع على الفروع و تطبيقاتُهُ في النّوازل المعاصرةص.601
- هشام إنوري؛ جامعة الزيتونة (تونس)
- الحزبية مقصد شرعيّ عند علماء "جمعية العلماء المسلمين الجزائريين" من التأسيس (1350هـ-1931م) إلى الاستقلال (1382هـ-1962م).....ص.623
- محمد عزار، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)
- أثر توجيه التغيرات القرآني في بيان إعجاز الرسم القرآني.....ص.645
- خير الدين فلاح، جامعة زهران 1 أحمد بن بلة (الجزائر)

- التصوير الفني لمشاهد يوم القيامة عند سيد قطب.....ص. 671
- مريم ابراهيمي؛ جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)
- آليات تسوية المنازعات في العقود الالكترونية في الفقه الإسلامي و القانون الجزائري.....ص. 693
- خنساء بن زرقة، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)
- نحو قراءة نقدية واعية وواعدة للتراث الإسلامي، رُوْجِيَه غَاوُودِي أنموذجا.....ص. 717
- نصر الدين بن سراي؛ جامعة لمين دباغين- سطيف -02 (الجزائر)
- مراحل ترجمة معاني القرآن الكريم إلى اللغة الإسبانية: من الترجمة إلى الدراسات الترجمة.....ص. 745
- مروة السيد؛ جامعة الجزائر 2 أبو القاسم سعد الله (الجزائر)
- تطوير مفاهيم نظرية الحجاج اللغوي عند أبي بكر العزاوي-قراءة في كتابيه "اللغة والحجاج/الخطاب والحجاج".....ص. 763
- حسينة بن حسن، جامعة يحيى فارس - المدينة (الجزائر)

Journal of Scientific Research and Islamic Studies

A Scientific Academic Accredited Periodical

Issued by the Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)

University of Algiers "1" Yusuf Ben Khedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

Hijri Calendar 1444 corresponding to: Gregorian Calendar 2023/
first semester/Vol.15 N 2

Journal of Scientific Research and Islamic Studies
A Scientific Academic Peer-Reviewed Journal

Issued by

The Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)

University of Algiers "1" Benyoucef-Benkhedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

Hijri Calendar 1444

Corresponding to: Gregorian Calendar 2023 /first semester

V 15 N 2



Bismillahirrahmanirrahim

(in the name of Allah, most gracious, most merciful)

www.bigstock.com · 47797471

Journal of Scientific Research and Islamic Studies

A Scientific Academic Peer-Reviewed Journal

Issued by

The Research Laboratory of Islamic Law (*Shari'a*)

University of Algiers "1" Benyoucef-Benkhedda

(Faculty of Islamic Sciences)

Focused on Research and Islamic Studies

Issue Number: V 15 N 2 / first semester

Hijri Calendar 1444

Corresponding to: Gregorian Calendar 2023

Editorial Board

Publishing Manager/ Editor in-Chief

Prof Ahmad Maabout: maabouta@gmail.com

University of Algiers "1"

Secretary:

Nabila Benbourenane /nabila.sredaction.fsi@gmail.com

Hanane Haroud / revue.universite@gmail.com

Associate Editor

Nacer Kara

nacer.63@hotmail.com

Umm Al-Qura University- KSA

Abd Elmadjid Birem

birem61@yahoo.fr

Umm Al-Qura University- KSA

Chaouki Nadir

chaouki.nadir@gmail.com

University of Ghardaia – Algeria

Messaoud feloussi

messaoudfeloussi@yahoo.com

University of Batna 1 El Hadj Lakhdar- algeria

Ibrahim Rahmani

rahmani-brahim@univ-eloued.dz

University of El Oued - algeria

Abd Elkader Daoudi

daoudikader@gmail.com

University of Oran 1 Ahmed Ben bella- algeria

Ahemdi Chikh Atijani

tijani1985@yahoo.com

University of Nouakchott- Mauritania

Samir Djaballah

djaballahsamir@msn.com

University of Emir Abdelkader, Constantina - algeria

Abd El kader Ben azzouz

aek1966@gmail.com

University of algiers 1 - algeria

Mohammed Abd Elhalim Bichi

halimbichi@ymail.com

qatar university

Mohammed Chahid

med.chahid@gmail.com

University of med 1 oujda Morocco

Salah Naamane

salahnaamane@gmail.com

King Khalid University - KSA

Noureddine Abassi

noureddine.abassi.FSI@gmail.com

University of algiers 1 Benyoucef-Benkhedda - algeria

Hassan Saalim Habshan

habshan@hotmail.com

University of Sharjah -UAE

Abd Essamad Belhadji

belhadji75@hotmail.com

University of Abou Bekr Belkaïd – Tlemcen, Algeria

Badran Ben lahcene

bbenlahcene@gmail.com

Qatar University

Abd Elhakim Malek

abdalh109900@gmail.com

King Khalid University – KSA

Abd Essalam Abusaamhaa

abusaamhaa@gmail.com

Al Wasl University-UAE

Nasser Youcef
youcef.nasser@gmail.com
International Islamic University Malaysia

Abdelsabour Ahmad Adaljawi
abdelsabour19@gmail.com
Assiut University Faculty of law- Egypt

Ferhane El Massaeed
fmasaeed@gmail.com
Al albayt university- Kingdom of Jordan

Abd elkader mohamed dah
mohamed_dah@yahoo.fr
University of Nouakchott- Mauritania

Mustafa Al Arabi
mustafakhaleed68@gmail.com
Al-Mergib University – Libya

Abdullah Trabzon
atrabzon@istanbul.edu.tr
Istunbul university - Turkey

Adnan Qahtan
adnan_qahtan@tu.edu.iq
Tikrit University- Irak

Abd el halim Gaba
hassen1962@gmail.com
Umm Al-Qura University- KSA

Kharoubet Mohamed
khamed01@gmail.com
Faculty of Letters and Human Sciences – Marrakech

Wassila Khelfi

khelfi66@yahoo.fr

University of algiers 1 Benyoucef-Benkhedda – Algeria

Aziz Admene

azizadmane@hotmail.com

University of algiers 1 Benyoucef-Benkhedda – Algeria

Abd Elaziz Dekhan

ddakhane@hotmail.com

University of Sharjah -UAE

Djedi Abd el-Kader

djedikader966@gmail.com

University of Emir Abdelkader, Constantina – Algeria

Yahia Saidi

syazid66@yahoo.fr

University of algiers 1 Benyoucef-Benkhedda – Algeria

Mohamed Hindou

medhindou@gmail.com

Akli Mohand Oulhadj University of Bouira

Rules for publishing in the Journal of Scientific Research and Islamic Studies

1- The research should be distinguished by originality and depth and add new to knowledge.

2- The researcher must abide by the scientific method in form and object.

3- The research should not have been previously published, or sent to another authority for publication, and should not have been extracted from a graduation thesis or a university thesis (Master's or Ph.D.).

4- The research should be focused, within 30 pages (A4) at most, and be promoted on a computer with Word program in (Sakkal Majalla) font, font size 15 for the body and 10 for the margin. (Check the magazine's files on its website)

5- The search margins should be at the bottom of the page, while the appendices and the list of references are placed at the end of the research.

6- The research begins with a summary in Arabic and English within 6 lines, and its keywords.

7- Researches sent to the journal administration prior to their publication are subject to confidential arbitration by two or more arbitrators who are of higher rank or older than the author of the research.

8- The journal administration shall notify the authors of the research of the final opinion of the arbitrators regarding their research, but it is not obligated to justify the rejection if it occurs. The papers that the arbitrators deem necessary to make an amendment or addition shall be returned to their authors, accompanied by their observations, so that they may work on preparing them for final publication. The researcher is also obligated, if he accepts his research, to enter his reference list on the Algerian portal of scientific journals (ASJP) as required.

9- It is prohibited to re-publish any of the magazine's topics without written permission from its management.

10- What is published in the magazine expresses the opinion of its writer, and does not necessarily represent the opinion of the magazine or its management.

11- Research is sent exclusively through the Algerian portal of scientific journals ASJP

Contents

Editorial..... P.11

- Prof. Dr. Ahmed Maabout, University of Algiers 1, Algeria.

Legal appraisal rules P.13

- Prof Mohamed Semai, University of Sharjah, UAE
- Dr. Maryam Al Mahiri, University of Sharjah, UAE

The Quranic Fasila' care: its methods and the purposes associated with it, through the interpretation of Ibn Ashour..... P. 43

- Dr. Tayeb Sefia, University of Batna 1, Algeria
- Prof. Dr. Noura Benhacene, University of Batna 1, Algeria

Homeland's Belonging and the Potentials of its Protection: An Authentication Study in the Light of the Qur'an & Sunnah P.75

- Dr. Reda Ibrahim, University of Sharjah, UAE
- Dr. Wael Hegazy, Al-Azhar University– Cairo, Egypt.

The role of Facebook in promoting hate speech within Muslim, An analytical study societies of the page entitled Dialogues between Sunnis and Shiites -During the period between September and October 2022 AD p.99

- Dr. Omaima Rezagui, University of Algiers 1, Algeria

Orientalist's suspicions dispersed in their translations of the Holly Quran: comparative study of some French translations P.123

- Dr. Khaled Otanine, University of Khemis Miliana, Algeria

The purposes and regulations of the scientific research In the Islamic heritage P.143

- Dr. Aziza Akkouche, University of Akli Mohand Oulhadj Bouira, Algeria .

Models of the Sunnah in restricting personal freedoms and it's impact on achieving peace..... P.165

- Dr. Abdulazim Adukhari, University Of Kordofan, Khartoum, Sudan

Disciplining the dissonant wife by beating between permissiveness and restriction: a jurisprudential study compared to the penal laws of some Arab countries..... p.185

- Dr. Dalila Berraf , University of Sharjah, UAE.

Narrating the consensus in condemning the narrators or confirming Their credibility according to Imam al-Bayhaqi of his book "The Differences between imams Shafi'i and Abu Hanifa and his companions"- Analytical Critical Study-..... P.211

- Ibrahim Bechelaghem, University of Algiers 1, Algeria.
- Prof. Dr. Mahmoud Maghraoui, University of Algiers 1, Algeria

Fundamental rules that begin with the word "Evry" And their impact on the fundamentalist renewal -Fundamental sifting rules according to Al-Shatibi as a model - P. 247

- Faycal Chergui, University of M'sila, Algeria
- Moussa Bensaid, University of M'sila, Algeria

Electronic litigation ruling in Islamic law P.275

- Ali Alnaqbi, University of Sharjah, UAE.
- Prof. Mohammad Sumeran, University of Sharjah, UAE.

The End of the World in Judaism and Christianity "The Millennial Kingdom as a Model" P.313

- Dhaouia Zilmi, University of Algiers 1, Algeria.
- Prof. Dr. Abdelghani Akak, University of Algiers 1, Algeria

The Contribution of the Waqf Administrator Of the Management of the Covid-19 Pandemic at the health level: Awqaf Department in the Emirate of Sharjah as a model P.333

- Alya Mohammad Salim Alowais, University of Sharjah, UAE.
- Prof. Hasen Elrifai, University of Sharjah, UAE

Evidence and licences of Algerian Sufis through the manuscript -imam Muhammad bin Ali Al-Kharoubi as a model-..... P.365

- Hadjer Hamouda, University of Algiers 1, Algeria
- Prof . Dr. Amrane Boudgzdame, University of Algiers 1, Algeria

Conflict in the Maliki school of thought and its models between Ibn al-Qasim and Ashhab P.393

- Djilali Boukhanfous, University of Telemcene, Algeria
- Prof. Dr. Mahi Guendouz, University of Telemcene, Algeria

Islamic windows in Algerian banks as a mechanism to reduce the money supply in the parallel market P.419

- Wissem Safer, Hassiba Benbouali University of Chlef, Algeria
- Maghnia Moussous, Hassiba Benbouali University of Chlef Algeria

The phenomenon of religious conversion among orientalist, Uriel Simonsohn as a model P.455

- Hiba Guerrache, Oran1 Ahmed Ben Bella University, Algeria
- Dr. Mourad Belkhir, University of Abou Bekr Belkaïd –Tlemcen, Algeria

Introducing Sheikh Abdul Rahman Al-Sarukhani and his book The Weighting of Evidence in Fatwas-P.491

- Ibrahim Almurad, University of Sharjah, UAE.
- Dr. Samia Taha Alfatih, University Of Khorfakkan, UAE.

The modified or authenticated narrators According to Imam al-Bukhari in “The Great History” Whose silence is kept silent By Imam Ibn Abi Hatim in “Al-Jarh wa Ta’deel”..... P.517

- Esmaeel Altaweel, University of Sharjah, UAE
- Fatima Zohra Aouati, University of Sharjah, UAE

The Jurisprudential Lesson in Algeria Between 1500 -1830 AD through The Encyclopedia of Algeria’s Cultural History (Jurisprudential Literature Section).....P.551

- Temam Remagui, University of Algiers1, Algeria

The position of the jurists of Gourara and Tawat on the Saadian invasion, a historical jurisprudential study.....P.577

- Abdelaziz Moussaoui, University of Ghardaia, Algeria

The Extraction Of Branches On Branches And its Applications On Nawazil..... P.601

- Hichem Inouri, University of Ez-Zitouna, Tunisia

Freedom is a legitimate goal According to the scholars of the “Association of Algerian Muslim Scholars” From the foundation (1350 AH-1931AD) to independence (1382 AH-1962AD)P.623

- Mohamed Azar, University of Algiers1, Algeria

The effect of directing reading heterogeneity in explaining the miracle of Quranic paintingP.645

- Fellah Kheireddine, Oran1 Ahmed Ben Bella University, Algeria.

Artistic imagery of scences of the day of resurrection by Sayed Kutb.....P.671

- Meryem Brahim, University of Algiers 1, Algeria.

Dispute resolution mechanism in electronic contracts in Islamic jurisprudence and Algerian law.....P.693

- Khansaa Benzerga, University of Algiers 1, Algeria.

Towards a conscious and promising critical reading of the Islamic heritage - Roger Garaudy as a modelP.717

- Nasradine Benserai, University of Lmin Debaghine Setif, Algeria.

Stages of translating the meanings of the Noble Qur'an Into Spanish: From translation to translation studiesP.745

- Maroua Essaid, University Of Algiers 2, Algeria.

Developing the concepts of the theory of argumentation in the language according to Abu Bakr Al-Azzawi -a Reading in his book "Language and argumentation / Discourse P.763

- Hassina Benhacene, Yahia Fares University of Médéa, Algeria

الافتتاحية

بقلم مدير مخبر الشريعة بجامعة الجزائر 1 الأستاذ الدكتور أحمد معبوط

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على سيدنا ومولانا محمد وآله وصحبه أجمعين
ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين.
وبعد: فيسرنا أن نقدم للقراء والباحثين المجلد الخامس عشر، العدد الثاني من
"مجلة البحوث العلمية والدراسات الإسلامية" لشهر جوان من السداسي الأول لسنة
2023م الموافق لسنة 1444هـ.
وهي مقالات متنوعة في موضوعها أسهم فيها باحثون جادون من مختلف الجامعات
ومراكز البحث والدول.
أرجو من الله التوفيق والسداد ودوام العطاء لكل من كانت له يد في إخراج هذا
العدد والحمد لله أولاً وآخراً.

الجزائر العاصمة يوم 06\06\2023م